

## LA FIN DE L'ABREUVOIR DES VACHES



L'abreuvoir des vaches figurait déjà sur le plan de Bruyères dessiné par le Sergent LeDouble en 1584. Il était situé en contrebas de la Porte de Laon, à la limite du Fossé d'Enceinte. Nos points de repères actuels seraient la zone qui se trouve à l'extrémité de la Place du Jeu de Paume, face au restaurant « Au Plaisir des Mets » tenu par Monsieur et Madame Ponsinet, pratiquement derrière l'abri bus actuel.

Pendant des siècles, les paysans bruyérois y ont mené leurs bêtes afin qu'elles s'y désaltèrent...

Cependant, l'élevage des bovins connut une forte crise à la fin du siècle dernier à tel point que le cheptel bruyérois chuta de 211 têtes en 1887 à 116 têtes en 1910. Jusque-là les vaches n'étaient élevées que pour la consommation locale de viande, de lait et de beurre ainsi que pour le fumier. De plus, après la guerre de 1914-18, on nota une disparition à peu près

complète des vaches élevées chez les particuliers. Est-ce que c'est la conjugaison de ces facteurs qui a condamné l'abreuvoir ?

Toujours est-il qu'il y a un peu plus de 70 ans, le Conseil Municipal présidé par son Maire, Monsieur Payen, décida de le supprimer dans sa séance du 15 septembre 1927, arguant, pour cela que, par suite de la suppression de la *vaine pâture* cet abreuvoir n'avait plus de raison d'être, que la réfection qui s'imposait serait très onéreuse, que les frais occasionnés par son curage annuel représenteraient une charge assez importante et que les eaux stagnantes étaient un danger pour l'hygiène et la santé publique. Il n'y eut pratiquement pas de protestations. La préfecture ne s'y opposa pas et l'abreuvoir fut donc comblé... Heureusement pour la mémoire de notre patrimoine, quelques clichés en ont conservé la trace.

*Francis Szychowski*